

## Aquí el Seminario de Cultura Mexicana

**Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura.**

**Ma. del Carmen Olivares Arriaga**

**4 de febrero de 1996**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte es posible que pueda usted afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos:

1.- Las sierras tamaulipecas con sus caprichosas formas y su especial distribución, representan uno de los más bellos atractivos del estado. Entre los cerros más conocidos y admirados por su gallarda estampa están el Bernal del Forlón y el Bernal de Horcasitas. ¿Cuál de ellos está estampada en el Escudo de Armas del Estado?

- El Bernal del Forlón.....Vaya al 10
- El Bernal de Horcasitas.....Vaya al 6

2.- El Templo de San Juan Bautista construido en el siglo XVIII, es un monumento que nos invita a reflexionar sobre esa cultura europea que nos fue impuesta. ¿Sabe usted en qué lugar se localiza?

- Altamira.....Vaya al 12
- Magiscatzin. .... Vaya al 7

3.- Temo que no..... Regrese al 8

4.- No. Dé marcha atrás,..... Vuelva al 13

5. - La Presa Marte Gómez, una de las de mayor capacidad en la entidad, se encuentra ubicada en el:

- Municipio de Hidalgo.....Vaya al 14
- Municipio de Camargo.....Vaya al 20

6.- Bravo! Sabía también que el Bernal de Horcasitas se localiza en el municipio de González. Diríjase ahora al 8.

7.- Usted si sabe. Este templo cuyas ruinas aún perduran se construyó bajo las indicaciones de los colonizadores. Aparentemente es una edificación sencilla, sin embargo, piense usted que los aborígenes vivían en cuevas. No había albañiles, ni carpinteros, ni herreros. Ellos, nuestros antepasados, los que moraban en esa región, desconocían los secretos del oficio. Diríjase al 5.

8.- Uno de los más legítimos orgullos del pueblo tamaulipeco, es haber sido protagonista del primer reparto de tierras. Fue en Tamaulipas donde se hizo realidad por vez primera el ideal de abolir el latifundio en territorio nacional. El primer reparto de tierras se llevó a cabo el 30 de agosto de 1913, a las 16 horas. Lo realizó el General Lucio Blanco apoyado en una comisión de estudio que previamente había explorado las condiciones del terreno. Este reparto se realizó en la Hacienda Los Borregos, municipio de Matamoros. ¿Puede decir usted quién era el propietario de este latifundio?

- Un familiar del Lic. Benito Juárez.....Vaya al 3
- Un familiar de Don Porfirio Díaz.....Vaya al 11

9.- ¡Qué pena! Vuelva al 13 e inténtelo de nuevo.

10.- El Bernal del Forlón es en sí un cerro con atractivos significativos y luce en todo su esplendor al pasar por la carretera vía corta, que conduce de Cd. Victoria, al Puerto de Tampico. Pero tendrá que regresar al 1 y hacer un segundo intento.

11.- Así es. La historia ha dejado registrado este hecho. Se dice que esa gran extensión de tierra había sido arrebatada a los pobres y marginados campesinos. Lo más doloroso es que ni ellos conocieron el nuevo propietario ni este conocía dicha propiedad. Vaya ahora al 13.

12.- Seguramente usted se confundió, el magnífico templo de Santiago Apóstol o de nuestra Señora de Caldas de Cd. Altamira está considerado como uno de los más antiguos. Se le disculpa su error, pero le rogamos ir de nuevo al 2.

13.- En la región sureste de la entidad, existen tres centros de población muy cercanos unos de otros cuya importancia industrial, comercial y cultural se arrebatan y discuten ¿Cómo se llama el de mayor antigüedad?

- Tampico.....Vaya al 4
- Madero.....Vaya al 9
- Altamira.....Vaya al 16

14.- Piénselo bien. Hidalgo es un rico y productivo municipio con amplios campos, precisamente por contar con una rica red de irrigación y cierto es que cuenta con una importante presa, pero la capacidad de la misma no la coloca entre las tres más grandes del estado. Intente nuevamente en el 5.

15.- Don Alejandro Prieto, fue uno de los gobernantes más probos y cultos de Tamaulipas. Durante su mandato se hicieron gran número de obras materiales y él como historiador y hombre culto, consiguió canalizar los intereses de la población por esos rumbos. De esa época data la primera biblioteca pública del estado. ¿Tiene usted idea del lugar dónde se localizaba la oficina de este distinguido gobernador, aquí en Cd Victoria?

- Avenida Francisco I. Madero y Colón .....Vaya al 19

- Plaza de la Constitución .....Vaya al 24

- Noreste de la Plaza Real .....Vaya al 21

16.- ¡Correcto! La gente de Altamira, cada año realiza varios eventos para conmemorar esa su gran hazaña. Uno de los más típicos festejos es salir en caravanas a la usanza de aquellos tiempos y llegar, en sus carretas, sus vestidos típicos, etc. Vaya al 2.

17.- ¡Se está luciendo! Doña Teodosia fue efectivamente la primera directora. Ciento es que Doña Estefanía, fue la que planificó, organizó y fundó ese primer Kindergarten, conforme a los lineamientos dispuestos por Federico Froebel, pero ella Doña Estefanía fue asignada oficialmente como vicedirectora. Ahora, vaya directamente al 27.

18.- El primer Kindergarten formal de la República Mexicana, y de América Latina, se fundó en Ciudad Victoria Tamaulipas, el 15 de septiembre de 1896, su planeación y organización obedecía a los lineamientos dispuestos por Federico Froebel, eminente educador alemán. ¿Sabe usted quién fungió como primera directora de éste?

- Maestra Estefanía Castañeda.....Vaya al 22

- Maestra Teodosia Castañeda..... Vaya al 17

- Maestra Ramona González.....Vaya al 26

19.- Anda muy desorientado. Ese magnífico e imponente edificio de estilo afrancesado que se levanta majestuoso en la esquina de las Avenidas Francisco I. Madero y Colón en Cd. Victoria, fue la Sede del Gobierno del Estado, durante la primera mitad del presente siglo. Su, construcción se inició, según datos obtenidos en 1893, según asegura el Cronista de la Ciudad. De nuevo vaya al 15.

20.- ¡Bien contestado! Esta presa, es una de las 3 de mayor capacidad que existen en terreno tamaulipeco y sus beneficios se dejan sentir en la región norte del Estado. Por favor pase al 15.

21.- ¡Excelente! Cuando se fundó o fundaron la Villa de Aguayo se apegaron al plano tipo o Plaza de Armas hoy Plaza que se repite en los diferentes centros de población de la Colonia. Villa de Aguayo no nació capital del Estado. En el espacio localizado al noreste de la Plaza Real o Plaza de Armas hoy Plaza Hidalgo (8 y 9 Hidalgo y Matamoros), se encontraba la sede oficial de las autoridades regionales (precisamente en el lugar que hoy ocupa el edificio del Teatro de la UAT). Al pasar los poderes del Estado a Cd. Victoria, parte se instaló en ese lugar, compartiendo, en esta forma, la construcción con la Presidencia Municipal. Ahí despachó el Ejecutivo del Estado hasta casi fines del siglo XIX. Pase ahora al 18.

22.- ¡Vaya tropiezo! Doña Estefanía Castañeda Núñez de Cáceres, fue quien planificó, programó y fundó el primer Kindergarten de la República Mexicana. Ella es la gran educadora reconocida a niveles nacionales e internacionales, pero en su propia obra ella quedó designada como vicedirectora ¡Cosas de la vida! Regrese al 18.

23.- Muy mal. El Ing. Del Bosh y Miraflores construyó el edificio que se localiza en la esquina formada por las avenidas Francisco I. Madero y Colón, en Cd. Victoria, y que, según datos proporcionados por el cronista de la Ciudad, se le compró para residencia del Ejecutivo a fines del siglo pasado. Conteste otra vez al 27.

24.- Un error comprensible. El actual edificio que ocupa el Ejecutivo del Estado ubicado en la Plaza de la Constitución (antes plaza Juárez), se debe al empeño del C. Gral. Raúl Garate, esta construcción data del año de 1950. Vuelva al 15 y pruebe suerte otra vez.

25.- Realmente el Arquitecto Enrique León de la Barra, se le deben varias y notables construcciones, tanto oficiales como particulares, pero él, no vivía en Cd. Victoria, Tamaulipas, cuando se erigió el monumento a los Héroes de la Independencia. Por favor regrese al 27.

26.- Muy mal. La maestra Ramoncita González, estimada y muy querida maestra tamaulipeco, se desenvolvió principalmente en el nivel primario y profesional, nunca trabajo en preprimaria. Le suplicamos regresar al 18.

27.- Uno de los más bellos monumentos del Estado se encuentra ubicado al poniente de Cd. Victoria, es el que se levantó para rendir homenaje a los Héroes de nuestra Independencia al celebrarse el primer centenario de ella. Su altura es de diez metros y las estatuas que lo conforman son de mármol de carrara. ¿Sabe usted quién hizo esta estupenda obra?

- Ing. Del Bosh y Miraflores.....Vaya al 23
- Arq. Enrique León de la Barra..... Vaya al 25
- Don Antonio Decani..... Vaya al 29

28.- En H. Matamoros, Tam., en 1926, porque originalmente este himno fue dedicado a esa heroica ciudad norteña, pero el Lic. Emilio Portes Gil, que era el gobernador en esa época, al escucharlo decretó que se adoptara como Himno de Tamaulipas, únicamente cambió en la primera estrofa el nombre de Matamoros por el de Tamaulipas. Ahora bien, ya como himno a Tamaulipas, se entonó por primera vez en Tampico. Bien estimado lector, es todo, le aseguro que volveremos a encontrarnos.

29.- ¡Correcto! El monumento a los Héroes de Independencia fue construido por Don Antonio Decanini y fue inaugurado en 1910 durante las fiestas conmemorativas del Centenario de la Independencia, por Doña Aminta Blanco Vda. de Mainero que era la presidenta de la Sociedad hijas de Hidalgo. Muy bien, solo necesita contestar el 30.

30.- ¡Felicitaciones! Ya ha terminado. ¿Cómo le fue? Esperamos que bien. Por lo menos deseamos que haya pasado un rato divertido. A lo mejor le sirvió para afirmar sus conocimientos. Antes de retirarse, ¿Podría decirnos en qué lugar y en qué año se cantó por primera vez el Himno a Tamaulipas? En el 28 encontrará la respuesta. Hasta luego.

